



¿QUIÉN ES? FIDEL ANTONIO ROIG (1922-2008)

Pionero de la botánica argentina

Fidel Roig nació el 16 de julio de 1922 en la ciudad de Mendoza, en el seno de una familia referente del arte y la cultura. En su juventud participó en repetidas excursiones acompañando a su padre, el pintor Fidel Roig Matóns, quien se internaba en la cordillera de los Andes tras la búsqueda de plasmar en óleos y dibujos la esencia natural de las montañas mendocinas. Estas vivencias juveniles serían determinantes en su inclinación hacia los estudios biológicos, en particular de las plantas. Luego de cada excursión, Fidel Antonio ordenaba las plantas colectadas, las

que formarían un herbario de gran magnitud a la culminación de su vida.

De estudiante, su pasión por la botánica lo llevó a ser colaborador en la Escuela Superior de Agronomía (actual Facultad de Ciencias Agrarias) de la Universidad Nacional de Cuyo. Inició tempranamente su vocación docente, primero como maestro de grado, luego en la enseñanza media y posteriormente como profesor universitario en la misma casa de estudios donde se había graduado. Esta actividad lo vinculó con botánicos ilustres de Argentina tales como A.L. Cabrera, J. A. Hunzi-

ker, L. Parodi, A. Castellanos, N. M. Correa, E. Nicora, O. Boelcke, entre otros.

En su formación botánica tuvo una incidencia determinante el Dr. Adrián Ruiz Leal, destacado taxónomo y coleccionista de la flora mendocina. Luego, becado por el CONICET, se perfeccionó en la Facultad de Ciencias de Marsella (Francia), en la escuela fitosociológica europea fundada por Josias Braun-Blanquet, a quien conoció personalmente.

Posteriormente, ingresó como investigador al CONICET. Ocupó diversos cargos de importancia en la Universidad Na-



cional de Cuyo, fue Decano de la Facultad de Ciencias Agrarias y fundó la carrera de Bromatología en dicha universidad.

Los años de intolerancia política en Argentina interrumpieron esta dependencia institucional, pero no doblegaron su espíritu por seguir trabajando. Entre otras instituciones se desempeñó como profesor en las Universidades de Coahuila y Hermosillo en México; fue profesor invitado por la Universidad de Roma; participó en el desarrollo de la magistral obra *Transecta Botánica de la Patagonia Austral*, en la que trabajó junto a David Moore.

Su producción académica ha sido tan profusa como variada sobre estudios taxonómicos, fitosociológicos, geobotánicos, ecológicos, sobre cartografía de la vegetación, arqueobotánica, etnobotánica, flora medicinal y fitoquímica. Estos estudios se plasmaron en más de 150 trabajos científicos y libros. Sus mayores esfuerzos se concentraron en el estudio de las gramíneas y en el análisis de la vegetación de las Provincias

fitogeográficas del Monte, Patagonia y Bosques Subantárticos. En el Instituto Argentino de Investigaciones de Zonas Áridas (IADIZA) fundó y dirigió la Unidad de Investigación y Desarrollo de Botánica y Fitosociología.

Innumerables viajes por Argentina y otros países le permitieron coleccionar casi veinte mil plantas que enriquecieron el Herbario Regional del IADIZA, compuesto por 57.000 ejemplares, del que fue fundador y curador. Presidió numerosos eventos científicos.

En reconocimiento a su labor en las áreas de la biología vegetal, fue nombrado Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Agronomía y Veterinaria de Argentina. Recibió numerosos premios y distinciones por su labor, destacándose el Premio Francisco P. Moreno (Sociedad Argentina de Estudios Geográficos GAEA), Distinción Gral. José de San Martín (Cámara Legislativa de la Provincia de Mendoza), Premio *Pro Novo Milenium Causa* (Academia Nacional de Agronomía y Veteri-

naria), Premio a la Trayectoria (Sociedad Argentina de Botánica) y fue erigido como *Doctor Honoris Causa* por la Universidad Nacional de La Plata, reconocimiento que no pudo recibir personalmente por concretarse luego de su fallecimiento. Por sus aportes a la botánica le han sido dedicadas varias especies nuevas para la flora argentina tales como *Schinus roigii* (Ruiz Leal y Cabrera), *Hohenbuehelia roigii* (Singer), *Festuca roigii* (Rígolo y Dubcovsky) y *Viola roigii* (Rossow).

Fidel Roig, uno de los botánicos más destacados de Argentina, trabajador incansable hasta sus últimos días, es recordado por sus discípulos y colegas como el gran maestro, amigo, y como un indiscutible ejemplo de sabiduría desde uno de sus atributos más importantes: la serenidad. ○

> 1971

Ingresó al CONICET como Investigador.

> 1972

Co-fundador del IADIZA.

> 2008

Fallece en Mendoza el 12 de noviembre.

> 2009

Se le otorga el Doctorado Honoris Causa de la Universidad Nacional de La Plata el 4 de diciembre.



AUTORES

Claudio E. Roig

tdf.australis@gmail.com



Sergio A. Roig
(IADIZA-CONICET)



Fidel A. Roig
(IANIGLA-CONICET)